



**05 DE JULIO, 2023
PRIMERAS PLANAS**



Tapiza Adán calles ¡y con sus “ahorros”!



“Michoacán, gobernado por el crimen organizado”



Amenaza el INE con inhabilitar a aspirantes a la Presidencia



“Leguleya”, la respuesta que dio la Corte: AMLO



PRI pierde poder de decisión en Senado



Acondiciona cártel de Sinaloa pistolas como metralletas: EU



“Colonizaron” las Fuerzas Armadas a GN, policías y gobiernos estatales



Identifican litio en 20 localidades



Cae a nivel global la inversión, pero sube en México



Ventas de autos sortean inflación, tasas y pandemia; suben 26% en junio



Xóchitl y Creel ya apuntados enfilan baterías contra AMLO y 4T



Ligan a crimen con Secretario atacado



AMLO critica a corte, oposición, curas...



Se registran opositores



Disturbios sin control



Xóchitl Gálvez, candidata de la mafia del poder, sostiene AMLO



Purificadoras recargan garrafones con agua contaminada y bacterias



SCJN no reducirá salarios a ministros, por imposiciones de otros poderes



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Muere el historiador y académico Adolfo Gilly (La Crónica, p. 23)
- UAM apoyará en atención animal (Excélsior, p. 9)
- “Existe una valiosa ingeniería que vive agazapada en los laboratorios de investigación” (La Crónica, p. 23)

SEP

- SEP presume alcance de la estrategia antidrogas en escuelas (Milenio.com)

SECTOR EDUCATIVO

- Con beca, sólo 5% de huérfanos por Covid (El Universal, p. 1 y 4)
- Las escuelas de Juan O’Gornam (Excélsior, p. 27)
- Alumna agrade a compañera de secundaria; la hospitalizan (24 Horas, p. 19)
- Techo de salón se car (Excélsior, p. 16)
- Apuntan a educación en diálogo por la paz (Reforma, p. 2)
- Carencias sociales en Nayarit (Excélsior, p. 19)

SNTE/CNTE

- Protesta en la Autopista del Sol (La Jornada, p. 20)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	23

Muere el historiador y académico Adolfo Gilly

El historiador, académico y escritor Adolfo Gilly falleció hoy a los 95 años de edad, dieron a conocer las redes sociales.

El caricaturista Luis Hernández escribió en su cuenta de Twitter: "Con enorme tristeza, me entero de la muerte de Adolfo Gilly, una pérdida terrible".

Gilly es reconocido por sus estudios de los problemas políticos y sociales de América La-

tina y uno de los teóricos más importantes sobre la Revolución Mexicana.

Nacido en Argentina, Adolfo Atilio Malvagni Gilly fue profesor de historia y ciencia política de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, además de ser colaborador de diversos medios de comunicación. También fue profesor visitante en varias universidades

estadounidenses, incluyendo las de California en Berkeley, Stanford, Chicago, Maryland, Columbia y Yale.

En 1994 obtuvo su doctorado en Estudios Latinoamericanos en la UNAM, con la tesis "El cardenismo: una utopía mexicana", terminada en 1993 y publicada al año siguiente.

Su pensamiento y actividad política de Gilly estaba orientada por formación marxista con tendencias socialistas. En ese sentido, fue militante del Partido Revolucionario de los Trabajadores, del Partido de la Revolución Democrática, entre otras



Adolfo Gilly.

relaciones con políticos, en la que destaca su colaboración con Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, de quien fue consejero entre 1997 y 1999.

Cuando estuvo preso en Lecumberri, entre 1966 y 1971, escribió su libro "La revolución interrumpida". Y entre otros trabajos académicos, Gilly escribió numerosos artículos de muchos asuntos relacionados con la política y la economía de México y Latinoamérica, además colaborar en el libro "¿Historia para qué?" y prologó el libro de Rhina Roux Ramírez, "El príncipe mexicano" •



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	9

CONVENIO CON LA CDMX

UAM apoyará en atención animal

POR LAURA TORIBIO
lauratoribio@gimm.com.mx

Estudiantes de la licenciatura en Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Xochimilco participarán y apoyarán las actividades de la Agencia de Atención Animal de la Ciudad de México (Agatan) como parte de su servicio social y prácticas clínicas.

Derivado de un convenio de colaboración entre la UAM-X y Agatan, la casa de

estudios impartirá cursos y talleres para apoyar la actualización técnica y académica del personal del Agatan.

El rector de la unidad Xochimilco Francisco Javier Soria destacó que este tipo de vinculaciones son fundamentales para el desarrollo del alumnado y su formación.

“Justamente poder tener estas vinculaciones nos interesa, que nuestro alumnado pues tenga una formación ética muy sólida y creo que el poder participar con agencias



Foto: Especial

El rector de la UAM Xochimilco, Francisco Javier Soria, destacó la vinculación con Agatan.

como éstas dedicadas a la protección animal, también va a contribuir a su formación ética, sensible, y por supuesto, desarrollar una profesión justamente que abre a ese cuidado de los animales”, expuso.

En tanto, Carlos Fernando Esquivel Lacroix, director general de Agatan, se refirió a la importancia de la vinculación entre las autoridades y la academia para cambiar el concepto de bienestar animal.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	23

“Existe una valiosa ingeniería que vive agazapada en los laboratorios de investigación”

Gerardo Herrera recibió el “Premio Nacional de Ingeniería en Comunicaciones y Electrónica

Eleane Herrera Montejano
Carolina.herrera.montejano@gmail.com

“La ingeniería en electrónica y comunicaciones es más visible cuando termina como productos y servicios: siempre preguntamos por patentes, por dispositivos útiles, por soluciones cotidianas, pero existe una valiosa ingeniería que vive agazapada en los laboratorios de investigación”, destacó el científico mexicano y Premio Crónica, Gerardo A. Herrera Corral.

En entrevista, tras recibir el “Premio Nacional de Ingeniería en Comunicaciones y Electrónica” que otorga el Colegio Nacional de Ingenieros en Comunicaciones y Electrónica (CICE), la semana pasada en la Cámara de Senadores, el físico de partículas celebró que se tomara en consideración la estrecha relación que existe entre la investigación científica y la ingeniería, la cual a menudo pasa desapercibida.

“El CICE (Colegio de Ingenie-

ría en Comunicaciones y Electrónica) ha mirado en esa dirección para reconocer el trabajo de ingeniería en los laboratorios, donde se inventa, se desarrolla, se innova, con el solo fin de observar a la naturaleza”, agradeció.

En el mismo sentido, recordó que todo su trabajo, y la labor que se le reconoce, han estado marcados por la colaboración nacional e internacional, involucrando a mucha gente.

“Claude Bernard (fisiólogo francés y premio Nobel) decía el arte es “yo”, la ciencia “nosotros”. Yo agregaría: Si el arte es yo y la ciencia nosotros, entonces la ingeniera es: nosotros y los demás”, añadió.

INGENIERO FÍSICO

Gerardo A. Herrera Corral habla del reconocimiento y algunos de sus proyectos actuales, entre los que están los detectores construidos por equipos mexicanos para el CERN que son de avanzada.

“No están en las tiendas, no hay patentes, no hay producto comercial, eso se hace para detectar radiación con una electrónica extraordinaria, veloz, impresionante, con resoluciones de tiempo que no existen en ningún otro lado y que está ignorado”, señala.

Para ella físico de partículas mexicano la indicación histó-



Gerardo Herrera Corral —tercero de izq. a der.— recibió el galardón en la Cámara de Senadores.

ca de “echar agua a las cuerdas” (iDaghe laiga a le corde!), pronunciada durante el traslado del obelisco que se encuentra actualmente en la Plaza de San Pedro (Vaticano) es una definición sintética de la ingeniería.

“A Robert R Wilson del Fermilab, le impresionó eso del ingenio al momento de hacer cosas, de resolver un problema, de aplicar el conocimiento para salir adelante. Esto viene muy al caso porque la relación entre ingeniería y física, en centros de investigación como el Fermilab y CERN, se celebra”.

¿Por qué a un físico le dan un premio en ingeniería?

La ciencia trata de generar conocimiento, pero en ese camino se necesitan resolver cosas, como “construir un detector y la electrónica de ese detector”, responde el científico, originalmente técnico agrícola (1981) por el Centro de Estudios Tecnológicos Agropecuarios y licenciado en ingeniería física por el TEC de Monterrey.

“La magia se define como el conjunto de prácticas que tiene por fin el logro de resultados extraordinarios. Comúnmente se considera que para hacer magia es necesaria la intervención de fuerzas sobrenaturales”, considera Gerardo.

Sin embargo, apunta que ver “lo que pasa en yocto-segundos, lo que ocurre en distancias de fermis, para retroceder a las épocas del Universo temprano cuando recién comenzaba todo”, es algo bastante cercano a la magia, para lo cual los físicos recurren a la ingeniería.

OTROS INGENIOS

Actualmente Gerardo Herrera trabaja en el Departamento de Física del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional (IPN), lleva algunas columnas en distintos medios de comunicación y continuamente participa en charlas y eventos académicos, culturales y de divulgación científica.

Entre sus proyectos relaciona-

dos con el arte y la cultura destaca la reciente invitación a participar en la creación del Centro de Ciencias en el municipio de Pesquería (Nuevo León), el cual se plantea como primera etapa de construcción de un museo que buscará vincularse con el Centro Europeo de Investigaciones Nucleares (CERN).

Por otra parte, el científico se encuentra en la semana más intensa de promoción de su reciente libro “Dimensión desconocida. El hiperespacio y la física moderna” (Taurus, 2023), donde analiza la relación entre la naturaleza del tiempo y el espacio, así como la exploración científica de otras dimensiones.

“Editoriales como Penguin Random House son muy organizadas con eso de la promoción, me preguntaron si esta semana estaría disponible. Acabo de comenzar hoy –con entrevistas, etc.– y el libro se presenta el 11 de julio, en el péndulo de la Colonia de Roma a las 19.30 horas. Lo presentan Pablo Boulosa y Pepe Gordon”, invita •



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
04/07/2023	POLÍTICA	WWW.MILENIO.COM

SEP presume alcance de la estrategia antidrogas en escuelas

El micrositio de la estrategia en el aula “Si te drogas, te dañas” registra 4 millones 169 mil visitas y un alcance de 6 millones 788 mil personas en redes sociales, presumió la Secretaría de Educación Pública (SEP).

La titular de la SEP, Leticia Ramírez Amaya, recordó que la campaña continúa su implementación en los planteles de nivel secundaria y de Educación Media Superior de las 32 entidades del país, en el medio urbano y rural.

Durante su participación en la conferencia matutina de Palacio Nacional, la secretaria señaló que la estrategia es preventiva, permanente y nacional, pues consiste en informar a los estudiantes mediante pláticas, conferencias y actividades el daño que ocasiona a la salud el consumo de sustancias adictivas.

Presentó un video con algunas de las acciones realizadas sobre la campaña “Si te drogas, te dañas”, por las comunidades educativas rurales, destacando la participación musical de alumnas y alumnos de la secundaria 251 de Cuautepec Barrio Bajo, en la Ciudad de México.

Finalmente, recordó que el material de apoyo, guías para docentes y familias, así como diversas cápsulas informativas realizadas con base en información del subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, están disponibles **AQUÍ**.

<https://www.milenio.com/politica/sep-presume-alcance-de-la-estrategia-antidrogas-en-escuelas>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	2	1 Y 4

Con beca, sólo 5% de huérfanos por Covid

OTILIA CARVAJAL

—nacion@eluniversal.com.mx

La Secretaría de Salud informó que sólo otorga becas a 5 mil 841 niños, es decir, 5% de quienes quedaron huérfanos a causa del Covid-19, de los más de 118 mil

menores que se estima que perdieron a alguno de sus padres o a ambos durante la pandemia.

De acuerdo con un documento de la dependencia federal en-

viado a la Cámara de Diputados, mil 73 menores están a la espera de que se les otorguen becas, mientras que a 2 mil 829 se les ha negado el beneficio.

Dan apoyo a sólo 5,841 huérfanos por Covid-19

Se estima que **más de 118 mil menores en México se quedaron sin alguno de sus padres o ambos en pandemia**; vigencia para la integración de beneficiarios duró un año



OTILIA CARVAJAL

—nacion@eluniversal.com.mx

Después de tres años de pandemia, la Secretaría de Salud (Ssa) informó que solamente otorga becas a 5 mil 841 niñas y niños que quedaron huérfanos a causa del Covid-19, de los más de 118 mil menores que —se estima— quedaron sin alguno de sus padres o ambos en ese lapso.

De acuerdo con un documento de la dependencia, mil 73 menores están a la espera de que se les otorguen estas becas, mientras que a 2 mil 829 se les ha rechazado el beneficio.

Una investigación del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Organización de las Naciones Uni-

das (ONU) estima que hay 118 mil 362 afectados.

Otra investigación, publicada por la revista científica *The Lancet*, plantea un escenario más crítico: hasta octubre de 2021 había 192 mil 500 niños y adolescentes en orfandad.

La beca es de 800 pesos mensuales y se otorga a través de la Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar *Benito Juárez* (CNBBBJ) en colaboración con el DIF.

En marzo pasado, la Cámara de Diputados aprobó un punto de acuerdo por el que exhorta al gobierno federal a que se valore continuar con los apoyos correspondientes a niños, niñas y adolescentes en situación de orfandad por la pandemia.

En un documento, la Dirección General de Asuntos Jurídicos

del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (SNDIF) y la Secretaría de Salud precisaron los apoyos otorgados desde el inicio de la pandemia: “Se considera necesario continuar con los apoyos correspondientes a niñas; niños y adolescentes en situación de orfandad derivado de la pandemia (...), toda vez que permite que esta autoridad federal cuente con mayores herramientas en la restitución de derechos de niñas, niños y adolescentes que se encuentran en situación de vulnerabilidad a causa de la orfandad”.

Mediante una tabla, detalla que se ha identificado a 9 mil 943 menores en situación de orfandad por la contingencia sanitaria, de los cuales se les otorgó el apoyo a 5 mil 841.

En septiembre de 2022, EL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	2	1 Y 4

UNIVERSAL publicó que fueron beneficiados 4 mil 875 niñas, niños y adolescentes que perdieron a su madre, padre o ambos a causa de Covid-19.

El apoyo consistía en el otorgamiento de una beca escolar de 800 pesos mensuales, a través de la CNBBBJ y el DIF.

Sin embargo, la vigencia del convenio para la integración de los beneficiarios apenas duró un año: del 26 de octubre de 2020 a la misma fecha de 2021, según información entregada vía transparencia a este diario.

El documento enviado en respuesta al punto de acuerdo puntualiza que se realizaron otras actividades en favor de esta población afectada, como foros de participación infantil para abordar temas relacionados con el Covid-19.

Además, mencionó que mediante la Red Nacional de Impulsores de la Transformación se ha logrado impactar a 598 menores de este sector.

Las dependencias informaron sobre las tareas de sensibilización en tres diferentes escuelas de nivel básico, con el tema *Consecuencias emocionales en adolescentes después de la pandemia*, para abordar de forma general los efectos de la ansiedad y depresión derivados de la contingencia sanitaria.

De acuerdo con las cifras de 2022, los más afectados fueron las niñas y adolescentes de 11 a 17 años, que concentraron un 42% de los apoyos, con 2 mil 53.

En este rango de edad se encuentran estudiantes entre secundaria y media superior.

Si bien el convenio se firmó a finales de 2020, fue hasta el bimestre mayo-junio de 2021 que se incorporaron los primeros 3 mil 197 beneficiarios, de acuerdo con los datos entregados por la coordinación de becas.

Después de la primera etapa, las solicitudes se desplomaron. En el bimestre julio-agosto se integraron 807 beneficiarios más; mientras que en el último, septiembre-octubre, se sumaron 871 becados. Al ser una beca escolar, se excluye a los menores que no estudian en educación básica o media superior.

Los niños, niñas o adolescentes en orfandad fueron identificados mediante los Centros de Asistencia Social, dependientes del sistema estatal o municipal del DIF, que recolectaron su información escolar, personal, así como los datos de sus tutores. La información era enviada al DIF nacional, que se encargaba de recibir y verificar que los datos estuvieran completos y, una vez pasado ese filtro, se remitía a la CNBBBJ.

Era obligatorio comprobar la orfandad con acta de defunción y ser estudiante. ●

LIMITAN ALCANCE DE APOYOS

Al respecto, a través del oficio número 210.203.02/046/2023, recibido en esta Dirección General, dicha Unidad informó que el 26 de octubre de 2020, este Organismo suscribió un Convenio de Colaboración de Transferencia de Información para la identificación de Niñas, Niños y Adolescentes, situación de Orfandad derivada de la Pandemia causada por el Virus SARS-COV2 (COVID-19), con la Secretaría de Educación Pública por conducto de su Órgano Administrativo Desconcentrado, la Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar Benito Juárez, con una vigencia de un año a partir de la fecha de la firma del Instrumento jurídico y del cual la Dirección General de Coordinación y Fomento a Políticas para la Primera Infancia, Familias y Población en Situación de Vulnerabilidad obtuvo los siguientes resultados:

NNA identificados	Acuerdo por la CNBBBJ	Pendientes de ser Aceptados	Rechazados por la CNBBBJ
9,943	5,841	1,273	2,829



La vigencia del convenio para la integración de beneficiarios a las becas otorgadas a niños en orfandad por la pandemia de Covid-19 apenas duró un año: del 26 de octubre de 2020 a la misma fecha de 2021.

El documento de la Dirección General de Asuntos Jurídicos del DIF y la Secretaría de Salud puntualiza que se realizaron otras actividades en favor de esta población afectada, como foros de participación infantil en torno al virus.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	27

POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.mx

Hace 100 años, en 1923, el arquitecto Juan O’Gorman (1905–1982), quien era estudiante de la Escuela Nacional de Arquitectura de la Antigua Academia de San Carlos, se acercó al Colegio de San Ildefonso para conocer al pintor Diego Rivera, con quien entabló una amistad.

Posteriormente, Rivera presentó a O’Gorman con Narciso Bassols. Y, cuando éste fue secretario de Educación Pública, de 1931 a 1934, invitó al arquitecto a trabajar con él para construir escuelas “al servicio de las nuevas generaciones de mexicanos”.

La nueva exposición virtual *Juan O’Gorman: 1923–2023*, que exhibirá el repositorio Memórica a partir del 6 de julio retrata esta colaboración pensada “de cara a un México moderno que había atravesado 20 años de conflictos bélicos, pero con el arribo del siglo XX llegaba la esperanza de un mejor futuro”, informó ayer el organismo en un comunicado.

“El resultado fue la construcción de decenas de planteles Bassols–O’Gorman, bajo principios de economía y eficiencia, de la arquitectura

NUEVA EXPOSICIÓN EN MEMÓRICA

LAS ESCUELAS DE JUAN O’GORMAN

La muestra reúne fotografías y planos que dan cuenta del trabajo detrás de 25 planteles



EL DATO



El gran proyecto

En total fueron 25 escuelas nuevas realizadas por la dupla Bassols–O’Gorman, 238 salones de clase y atención para 12 mil alumnos, en cuyo futuro cercano estaba integrarse al crecimiento de la Ciudad de México.

funcionalista, así como el objeto social que las impulsó”, explicaron los doctores Iliana Ortega y Carlos Ortega, a cargo de la investigación y la curaduría.

“En total fueron 25 escuelas nuevas, 238 salones de clase y atención para 12 mil alumnos, en cuyo futuro cercano estaba integrarse al crecimiento de la Ciudad de México”, agregaron.

La muestra reúne fotografías, planos y un mapa de la época comparado con el actual, “que nos permiten hacer memoria de los grandes proyectos educativos que marcaron los inicios del siglo XX, y que quizás no han sido superados a la fecha”.

Asimismo, la exposición “es un viaje por la Ciudad de México que alberga muchas joyas de la modernidad temprana y la localización de sus rastros en distintos archivos de nuestro país”.

Está acompañada por archivos históricos de la UAM, SINAFO y recursos visuales de la Fundación Espacio Nancarrow O’Gorman.

Fotos: Cortesía Memórica



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	19

TLALNEPANTLA

Alumna agrede a compañera de secundaria; la hospitalizan

Un nuevo caso de bullying se presentó en una secundaria de Tlalnepantla, Estado de México, donde el pasado 26 de junio una alumna de primer grado agredió a su compañera, tras amenazas anteriores, hasta dejarla tirada en el patio de la escuela.

A consecuencia de ello, la adolescente, identificada como Rebeca, fue hospitalizada unos días por traumatismo craneoencefálico y ahora se recupera en casa.

Renata, madre de la víctima, denunció que la alumna que agredió a su hija fue encubierta por autoridades del plantel, quienes no detuvieron la agresión.

Explicó que interpuesto una denuncia ante el MP, para que se investiguen los hechos que videograbó una cámara de la escuela. De acuerdo con Renata, su hija le platicó que su agresora la amenazó que si le hablaba a su exnovio, la golpearía. /FÉLIX HERNÁNDEZ



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	16



MONTERREY

TECHO DE SALÓN SE CAE

Tres menores de edad resultaron lesionados cuando se les cayó el concreto de una parte del techo del salón de clases en donde cursan la primaria, en el municipio de Escobedo, Nuevo León.

Los sucesos se registraron la tarde de ayer martes en la escuela Margarita Maza de Juárez, en el cruce de Treviño y Abasolo, en el centro de ese ayuntamiento.

—Aracely Garza



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	2

Apuntan a educación en diálogo por la paz

MAGGIE URZÚA

GUADALAJARA.- Para cimentar un camino hacia la pacificación del país se debe apostar al acceso a la educación y a la generación de empleos dignos, concluyeron el Episcopado y empresarios que participaron en una mesa de trabajo rumbo al Diálogo Nacional por la Justicia y la Paz en México, a celebrarse en Puebla en septiembre próximo.

“El empleo digno que brinda las mejores condiciones para los colaboradores de las empresas es uno de los factores clave para que las sociedades puedan construir la paz”, fue una de las conclusiones del grupo en el que participaron integrantes de la Coparmex, la Concanaco, la Concamin y la Unión Social de Empresarios Cristianos.

En el encuentro convocado por el ITESO, Alexander Zatyryka, Rector de la Universidad Jesuita de Guadalajara, exhortó a crear una alianza entre la Iglesia católica, la iniciativa privada y la institución

educativa que encabeza para construir mecanismos contra la violencia.

En el encuentro realizado la noche del lunes, Rogelio Cabrera, Arzobispo de Monterrey y presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), abordó los temas de negociación y colaboración.

“No depende sólo de una persona, un Gobierno, un organismo, una empresa, ni siquiera de la Iglesia. Debemos aceptar los aportes de cada persona (...) No podemos ocultar lo que somos. En la medida en que aceptamos lo que cada uno es, es que el diálogo puede ser realista”, dijo.

El Arzobispo destacó la disposición de la Iglesia a negociar.

“La negociación nunca es una resta, siempre es una suma. Estamos aquí para sumar, para adherirnos”, añadió.

Para Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, un paso importante hacia la unidad en el camino a la pacificación es frenar la polarización.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	19

PAN DE TODOS LOS DÍAS

Carencias sociales en Nayarit

POR ISABEL GONZÁLEZ

iga@gimm.com.mx

Más de 35% de la población en el estado de Nayarit se ubica en un estado de vulnerabilidad por carencias sociales.

De acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) en la entidad gobernada por Miguel Ángel Navarro Quintero, a las personas se les complica acceder a servicios de educación, de salud, de vivienda, así como a una alimentación nutritiva y de calidad.

Las cifras fueron proporcionadas por el Coneval en su informe de medición de la pobreza 2020.

El mismo documento destacó en su análisis que un 30.4% de los nayaritas vive en pobreza y un 5.6 por ciento de las personas enfrenta extrema pobreza. Al medir las líneas de pobreza por ingresos, el



Foto: Especial

Miguel Ángel Navarro, gobernador de Nayarit.

Coneval estableció que en el estado de Nayarit, la población con ingreso inferior a la línea de pobreza por ingresos es del 37.5%, mientras que la población con ingreso inferior a la línea de pobreza extrema por ingresos asciende a 9.7 por ciento.

Por su parte, la Secretaría de Bienestar destacó en su informe anual 2023 acerca de Nayarit que la entidad se ubica con un nivel de marginación alto.

OTRO CASO

- Hace un mes, colectivos de madres buscadoras, dijeron que la Fiscalía General del Estado de Nayarit del actual gobierno encabezado por Miguel Ángel Navarro Quintero, aún tiene en su interior la estructura criminal que tejió nexos con el Cártel del Pacífico, Los Beltrán Leyva y Jalisco Nueva Generación que desapareció a decenas de personas en el estado.
- Los Ministerios Públicos y Policías de investigación, sobre los que pesan inda-

gatorias por desaparición forzada y homicidios, siguen trabajando en esta dependencia nayarita.

- En lo que va de enero a mayo del presente año, los colectivos Familias Unidas por Nayarit y Por Nuestros Corazones tienen un registro de 45 personas desaparecidas tanto de la entidad, como de otros estados, lo que hace sospechar que la estructura de la Fiscalía del Estado ya está comenzando a "trabajar" nuevamente en la desaparición de personas.



Foto: Especial



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	20

Protesta en la Autopista del Sol



▲ En su segundo día de protestas, jubilados y pensionados del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación bloquearon ayer por dos horas la Autopista del Sol en Chilpancingo, a la altura del Parador del Marqués. La policía del estado impidió que bloquearan la carretera federal México-Acapulco.
● Foto Cuartoscuro



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna. Tiraditos / Una buena noticia (ContraRéplica, p. 2)**
- **Artículo. La Universidad: su misión / Fernando Serrano Migallón (El Universal, p. 17)**
- **Artículo. Sedena: del ciberespionaje a la Junta de Gobierno del Conahcyt / Julio Antonio García Palermo (El Universal, p. 16)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo. Becas, texto y basificación / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)**

SNTE/CNTE

- **Columna. Teléfono rojo / AMLO se lanza a la reconquista de la Ciudad de México / José Ureña (24 Horas, p. 3)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	2

Tiraditos

UNA BUENA NOTICIA

- Entre tanta noticia negativa y la controversia a las que nos tienen acostumbrados nuestros políticos, es de reconocerse que al director general del IPN, **Arturo Reyes Sandoval**, le hayan publicado en la prestigiosa revista Nature. Ahí han desfilado plumas de primer nivel en todo el planeta, para abordar temas científicos. Y no es casualidad que el director del Politécnico haya sido entrevistado sobre su especialidad, las vacunas. La malaria y los trabajos para encontrar una vacuna para combatir una variable de esa enfermedad, fueron el tema que abordó la publicación con el químico bacteriólogo parasitólogo por la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del IPN.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	17

**FERNANDO SERRANO
MIGALLÓN**

La Universidad: su misión

La vida de las universidades es similar al ser humano; una lucha permanente para desempeñar a cabalidad su función. Decía Manuel Azaña que la libertad no hace más felices a los hombres, sino que los hace simplemente hombres; lo mismo pasa con las universidades, la autonomía no hace ni buena ni mala a una Universidad, puede haber unas que con autonomía sean de óptima calidad y otras que, gozando de ella, tengan muchas deficiencias.

Lo que sí hace la autonomía es que permite a las universidades cumplir con su doble misión: darles a quienes acuden a ella los elementos esenciales para desempeñar de manera adecuada y con calidad la profesión por la que tienen vocación y, al mismo tiempo, y quizás esto es más importante, formarlos íntegramente, con capacidad de comprender el mundo en el que están inmersos, entender la sociedad a la cual pertenecen y comprometerse en la solución de los problemas sociales.

Puede haber instituciones muy respetables de educación superior que tengan una finalidad específica, si es religiosa serán seminarios, conventos o monasterios, si, por el contrario, la finalidad es política, serán centros de capacitación, si es económica, financiera o de algún otro tipo, tendrán como objetivo formar cuadros que sirvan a esos fines. En cambio, una Universidad, más si es pública, debe mantenerse al margen de cualquier criterio, doctrina o finalidad específica.

Su obligación es la formación del libre albedrío de sus educandos; algunas veces se comenta que las universidades se han aburguesado, quien afirma esto no entiende la

función de la Universidad. Las universidades no se pueden aburguesar o radicalizar sino, por el contrario, estas se enfocan exclusivamente en abrir caminos y establecer las condiciones para que quienes estudian en ellas puedan optar, según su saber y entender, por la ruta que más los convenza.

La idea de una Universidad autónoma surge, dato poco conocido,

de la Constitución del Estado de San Luis Potosí, expedida en 1917, que en un transitorio creaba la Universidad Autónoma del Estado. Pese a que fue una novedosa idea de los visionarios constituyentes potosinos, no adquirió el aura ni el lustre que tendría la obtenida por la Universidad de Córdoba, en Argentina, unos años después.

En México, la autonomía se otorga a la Universidad Nacional en 1929 y, a partir de esa fecha, se ha ido consolidando y fortaleciendo. La idea de Universidad surgió para excluir el conocimiento del ámbito eclesiástico, la de la autonomía para independizarse de las directrices estatales.

Actualmente, los peligros que acechan a las universidades son más variados y sutiles de los que eran hace un siglo. El deseo de orientar la formación y la educación de los jóvenes, el poder intervenir en las universidades ya no es solo hoy el interés de los estados o los gobiernos, sino de los grupos de poder económico, de partidos políticos, de sindicatos y de todos aquellos que ven en la educación una forma de incrementar su poder y su presencia en la sociedad. ●

*Profesor de la Facultad de Derecho
de la UNAM*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	16

JULIO ANTONIO GARCÍA PALERMO

Sedena: del ciberespionaje a la Junta de Gobierno del Conahcyt

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha sido objeto de nuevos señalamientos por las violaciones cometidas contra activistas y defensores de los derechos humanos, ahora es el caso del ciberespionaje al historiador Camilo Vicente Ovalle por medio de Pegasus.

Pegasus es un programa informático que fue desarrollado por la compañía israelí NSO Technologies, el cual realiza actividades de espionaje para gobiernos extranjeros. Pegasus se instala mediante un enlace y vulnera el sistema operativo del celular, recolectando información y ciberlocalizando objetivos, todas las actividades son digitales e ilegales. Esencialmente, Pegasus es un *spyware* que recolecta información privada y sensible como son fotografías, videos y cuenta con acceso al correo electrónico. En México fue utilizado, por primera vez, en el gobierno de Felipe Calderón para localizar a personajes relacionados con el narcotráfico.

El laboratorio de la Universidad de Toronto Citizen Lab ha investigado y exhibido la utilización de Pegasus para espiar a activistas y académicos, por ejemplo, a los abogados de las familias del caso Narvarte; a funcionarios públicos como Alejandro Encinas, subsecretario de derechos humanos; a integrantes del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes relacionados con el caso Ayotzinapa; y a activistas del Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro-Juárez, por mencionar algunos.

Por su parte, Article 19, la Red en Defensa de los Derechos Digitales y Citizen Lab han denunciado públicamente el ciberespionaje al doctor Camilo Vicente Ovalle, coordinador de la Comisión para el Acceso a la Verdad, el Esclarecimien-

to Histórico y el Impulso a la Justicia de las Violaciones Graves a los Derechos Humanos Cometidas de 1965 a 1990.

En el comunicado fechado el 05 de junio de 2023, Article 19 señala que, "existe evidencia contundente de que el Ejército ha adquirido y operado Pegasus desde 2011 hasta la fecha"; además que, con base en la investigación de *The New York Times*, es posible identificar que es el Centro Militar de Inteligencia de la Secretaría de Defensa Nacional el encargado de la operación del *spyware* Pegasus.

Una constante que se observa es que las víctimas del ciberespionaje han realizado investigaciones relacionadas con las violaciones a derechos humanos por parte del Ejército Mexicano, específicamente, Article 19 señala "al igual que otros casos documentados (...) el espionaje en contra de Ovalle ocurrió en coyunturas en las que se llevaban a cabo labores de investigación relacionadas con abusos militares".

Por último, diversas personas que laboramos en los Centros Públicos de Investigación expresamos en el Parlamento Abierto sobre la Ley en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación de la Cámara de Diputados nuestra preocupación y negativa a la inclusión de la Sedena y la Secretaría de Marina en la Junta de Gobierno del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (CONAHCYT), por desgracia, se nos ignoró y ahora quienes han sido objeto de estudio por las múltiples violaciones a los derechos humanos, cuentan con una silla en un órgano prioritario para la política científica en México. ●

Investigador del CIESAS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	13



Carlos Ornelas

Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana
carlos.ornelas@icloud.com

Becas, textos y basificación

El Presidente anunció que su gobierno basificó en menos de cinco años a 890 mil trabajadores de la educación. Y lo que será difícil de demostrar: “Ningún educador gana ahora menos de 16 mil pesos mensuales”. Pepe Ureña hizo el cálculo de que, para cumplir esa promesa del Presidente, se requiere incrementar el presupuesto en 49 mil millones de pesos. ¿De dónde?

La militancia del entusiasmo y la propaganda marcaron la pieza del presidente Andrés Manuel López Obrador en el festejo —o autoagasajo— por el “5° Aniversario del Triunfo del Pueblo” en el Zócalo de la Ciudad de México. Estaba a reventar entre convencidos y acarreados. Fue el esplendor de la emoción y el poder por sobre el sentido común. La glorificación del jefe del Estado a cargo del mismo jefe del Estado.

Si tiene la paciencia de leer el Boletín de la Presidencia de la República del 1 de julio, se encontrará con frases que, a pesar de que el presidente las repite con frecuencia, provocan el aplauso de los fieles de base y la algarabía de los cercanos. Es la celebración del poder con frases trilladas: “Sembrando Vida es el mejor programa de reforestación del mundo”. “Antes de que termine mi mandato, el sistema de salud pública va a ser uno de los mejores del mundo, repito, lo vuelvo a decir, me canso ganso”. “... el humanismo mexicano, lo que nos da la identidad que poseemos como sociedad honesta, trabajadora y fraterna”.

No lo dijo con esas palabras, mas insinuó que ya casi no hay *ntnis*. Ahora son aprendices en talleres, restaurantes, tiendas y la mitad ha sido contratada en definitiva en las empresas o en las organizaciones en las que se capacitaron.

El triunfalismo también se notó cuando ofreció cifras sobre el sistema escolar y los grandes logros de su gobierno: “... es muy satisfactorio poder informar que estamos otorgando 12 millones de becas a estudiantes de familias pobres... desde preescolar hasta posgrado, con una inversión anual histórica de 84 mil millones de pesos al año”. No mencionó por su nombre el programa La Escuela es Nuestra, pero afirmó: “Hemos entregado presupuesto a sociedades de madres y padres de familia para el mantenimiento de 124 mil escuelas públicas”. Lo que no apuntó es que este programa es de

los más opacos de su gobierno y que sirvió de subterfugio para finiquitar las escuelas de tiempo completo; esas que sí apoyaban en verdad a los pobres.

Por supuesto que presumió el sistema Benito Juárez de 200 universidades con mil 376 docentes y 62 mil 715 alumnos. Recuerdo que el presidente López Obrador prometió que, para el final de su gobierno, 60 de esas universidades tendrían la misma población estudiantil que la Universidad Nacional Autónoma de México.

Donde puso más énfasis y por eso la cita completa. “Se concluyeron los nuevos contenidos de los libros de texto con fundamentos científicos y con dimensión humanista. Ya se distribuyen 41 millones de ejemplares y estarán disponibles todos, 154 millones para el nuevo ciclo escolar que va a iniciar el 28 de agosto”. Pero se los niegan a la jueza que dictó la suspensión de los trabajos de edición y distribución de esos materiales.

Y llegó el apogeo. Anunció que su gobierno basificó en menos de cinco años a 890 mil trabajadores de la educación. Y lo que será difícil de demostrar: “Ningún educador gana ahora menos de 16 mil pesos mensuales”. Pepe Ureña hizo el cálculo de que, para cumplir esa promesa del Presidente, se requiere incrementar el presupuesto en 49 mil millones de pesos. ¿De dónde?

¿Cuánto le costó al erario la conmemoración del Presidente? ¿Cuántas manifestaciones con el Zócalo lleno faltan todavía? Sí, colmó la Plaza de la Constitución, pero no expresó nada nuevo: sólo puso en vespertino lo que dice en las mañaneras.

El presidente Andrés Manuel López Obrador organizó el acto del 1 de julio en el Zócalo para sus adeptos, no para la nación. Atacó a la oposición y a quienes no concuerden con su gobierno. También fue un ejercicio de propaganda para sus *corcholatas* y un trance en su campaña perpetua para permanecer como jefe de la Cuatroté más allá de su sexenio. Pero, sobre todo, un ejercicio para exaltar su ego.

¿Cuánto le costó al erario la conmemoración del Presidente? ¿Cuántas manifestaciones faltan todavía?



24 HORAS

AMLO se lanza a la reconquista de la Ciudad de México

TELÉFONO ROJO

JOSÉ UREÑA



joseurena2001@yahoo.com.mx

La instrucción es terminante: Reconquistar la Ciudad de México para el Gobierno y su partido con un amplio programa de trabajo político a reforzarse a partir de la semana próxima.

Y recuperar la supremacía significa volver a ganar la Jefatura de Gobierno, ir por las 16 alcaldías, el Congreso capitalino y por supuesto senadurías y diputaciones federales.

Mario Delgado sabrá cómo obedece a su jefe único, **Andrés Manuel López Obrador**, con **Sebastián Ramírez** como instrumento designado por **Claudia Sheinbaum**.

Para el Presidente será la venganza de 2021, cuando la oposición se llevó nueve de las 16 alcaldías y dio el mayor golpe en el corazón de su clientelismo político.

Agravio mayor a perder la mayoría calificada -dos tercios de los 500 legisladores- de la Cámara de Diputados, aunque esto le haya significado ver frenados sus propósitos mayores.

López Obrador se disponía a hacer las reformas constitucionales e institucionales de mayor calado en la segunda parte de su administración.

Como no alcanzó aquel objetivo, por ejemplo no pasaron las reformas eléctrica y electoral, cuando quiso rebasarlas por la vía administrativa, la Suprema Corte de **Norma Piña** anuló sus pretensiones.

Pero éstas no han menguado.

SOLDADOS ELECTORALES

Por eso **Andrés Manuel López Obrador** voltea hacia 2024.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2023	1	3

¿Y cuáles es el plan?

Simple:

Todo se hará sobre la plataforma de los programas sociales y con ejércitos tipo Jóvenes Construyendo el Futuro y promotores para el bienestar.

Se recorrerá la ciudad alcaldía por alcaldía, distrito por distrito, sección por sección y casa por casa para credencializar a los beneficiarios de ese reparto de dinero público.

Se les invitara a afiliarse al Morena y de ser posible convertirlos en sus activistas rumbo a las próximas elecciones.

La estrategia es poner énfasis en las clases populares de las delegaciones perdidas Álvaro Obregón, Coyoacán, Cuauhtémoc... habida cuenta del rechazo en clases medias y altas.

Con ese amplio mapa de la Ciudad de México, se decidirá a dónde enfocar las campañas, las ofertas, los programas sociales y la cruzada proselitista.

Este plan, nacido para fortalecer el ego supremo, conlleva una certidumbre: la Presidencia de la República y la mayoría legislativa se dan por seguras y no se ha hecho lo necesario en el altiplano.

Mario Delgado y **Sebastián Ramírez** tendrán contacto directo con **Martí Batres** y éste, a su vez, rendirá reportes en Palacio Nacional

y por supuesto a la **corcholata** investida con la candidatura presidencial.

Delgado, Ramírez y **Batres** no tienen derecho a fallar.

SNTE, CNTE Y SECCIÓN 9

La CNTE capitalina ha presentado un recurso de nulidad de elecciones en la Sección 9 del SNTE, ganada por el profesor **Ulises Chávez**.

Tal vez el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje (TFCA) de **Plácido Morales Vázquez** deba cuidar lo político, porque en lo legal no hay dudas.

La Coordinadora no registró planilla y por lo tanto dejó el campo libre al bando institucional, como constataron diferentes secretarías de Estado y el SNTE de **Alfonso Cepeda**.

Empero, no todo está perdido para la CNTE: tiene derecho a representantes en el Comité Ejecutivo y a esa negociación se han abierto **Cepeda** y **Chávez**.

Ahí sí **Morales Vázquez** tiene un papel: dar equilibrio y gobernabilidad a una sección magisterial antaño conflictiva y hoy en plenas labores educativas.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.